

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, viernes 4 Mayo 1900.

N.º 5.673

## SECCION POLITICA

### Lo que debe decirse y lo que no se debe decir

(Máximas de gramática "parda" para uso de los que deseen vivir tranquilos en este bajo mundo—¡y tan "bajo" como es!)

#### POLÍTICA

DEBE DECIRSE siempre: Que la Monarquía es la única forma de Gobierno capaz de hacer felices á los pueblos; máxime si dicha Monarquía es constitucional; superabundantemente si es electiva, y *el disloque, el acabóse, el «non plus ultra»* si se halla vinculada en la rama hoy reinante de la familia Borbón.

Que entre todos los partidos monárquicos que turnan en el poder, el más apto, digno, inteligente y honrado es el conservador (cuando manda Silvela) ó el fusionista (si impera Sagasta) ó el tetuanista (si el que mangonea es el Duque) ó el del moro Muza (si es á este apreciable musulmán á quien la Corona ha confiado los destinos de la Nación).

Que los sueldos que desde el Jefe del Estado hasta el último magnate del presupuesto, perciben, son todavía escasos para recompensar—siquiera sea debilmente—las molestias, cabildos, trabajos y sudores que en bien de la Patria sufren dichos personajes.

Que la religión del Estado no puede, es materialmente imposible que pueda ser otra que la Católica, Apostólica Romana; debiéndose, también, aumentar en un 300 por 100 los mezquinos haberes que sus Ministros perciben.

Que los presupuestos generales son verdaderos «chef d'œuvre» en punto á equidad, justicia y legalidad.

Que, caso de que las circunstancias exijan hacer economías en los gastos, deben hacerse, sí, pero tan sólo en los modestos empleados, dejando reducidos á un jornal de cinco ó seis perras chicas á los que hoy se regodean con cinco ó seis reales de vellón. ¿Que chillan? ¡que chi-

llen! ¿Que trabajan mucho y cobran poco? ¡Que hubieran nacido Obispos! ¿Que no tienen ni para patatas? ¡Que coman m...! ¡jo!

Que el sistema parlamentario actual es el mejor de todos los sistemas conocidos hasta la fecha y aún de todos los que lleguen á conocerse en los siglos venideros, siendo, á la par, la panacea universal para suprimir de raíz cualquier leve trasgresión de la Ley y del Derecho que por inadvertencia pudieran cometer los Gobiernos (caso inconcebible y que jamás ha ocurrido).

Que la administración pública (general, provincial y municipal) es perfectísima.

Y que, mientras dure este orden de cosas, estaremos los españoles, como el Doctor Pangloss, en el mejor de los países del mejor de los mundos posibles.

JOSÉ VIDAL.

(Continuará).

(De "La Palestra,"—Santa Cruz de Tenerife—Islas Canarias.)

## SECCION DE NOTICIAS

### Últimos Telegramas

Madrid 27.

A pesar de lo que dice un periódico, el ministro de Instrucción pública no ha pensado en suprimir los depositarios de las cajas provinciales de los maestros.

De lo que se trata es de pagar á éstos, con fondos del Estado los atrasos que se les adeudan.

Londres 27.—El corresponsal del «Daily Mail» en Lourenco Marques indica también la sospecha de que ha sido debida á una mano criminal la última explosión ocurrida en Joahannesburg.

Se atribuye el siniestro á un inglés, y se teme que los boers pretendan tomar represalias.

Un despacho de Pretoria dice un corresponsal que ha visto una carta del servicio de informaciones militares inglés.

Está fechada en 1897, y los boers se apoderaron de ella en Sannas-Post.

El autor habla de una proyectada invasión en el territorio del Estado libre, y muestra que el gobierno británico tenía ya per aquella época el propósito de establecer la dominación inglesa en las dos repúblicas sud-africanas.

Las autoridades inglesas persiguen

á los habitantes del Estado libre, que habiéndose sometido y entregado armas, han vuelto á tomarlas para combatir á los invasores.

Serán condenados á severas penas cuantos bughers de esos caigan en manos de las fuerzas británicas.

Se asegura que va á ser enviado nuevamente al Africa austral el barco hospital «Maine», pero prohibiendo de la manera más terminante que haya enfermos en él.

Madrid 28, 11'45 n.

Han ermitado las sesiones del congreso contra la tuberculosis que venían celebrándose en Nápoles.

Se han adoptado varios acuerdos proponiendo la creación de una liga internacional contra aquella enfermedad.

La Reina Regente de España y el Rey de Portugal han enviado sus felicitaciones al congreso.

Madrid 29, 5'30 t.

El «Noticiero de Hamburgo» cree que el gobierno alemán se halla imposibilitado de apartarse de la neutralidad en el actual conflicto anglo-boer, considerando que ponerse del lado de Inglaterra sería ir contra la opinión pública abiertamente favorable á los boers.

Madrid 29, 7'10 n.

Confirmando las noticias ya telegrafadas, ha sido denunciado el número extraordinario de «El País», conteniendo el manifiesto de la unión nacional, prohibiéndose asimismo la circulación de dicho número.

Además del manifiesto publica «El País» un artículo editorial de tonos muy enérgicos.

Parece ser que en la Coruña han sido denunciados «El Noroeste» y otros periódicos de la provincia por el mismo motivo.

El gobierno se halla dispuesto á hacer cumplir la ley, manteniéndola en todo su vigor.

Hoy han declarado los directores de los periódicos denunciados por haber publicado el manifiesto de la Unión Nacional.

Madrid 29, 7'10 n.

El ministro de la gobernación señor Dato ha telegrafado á Barcelona renunciando al banquete que pensaba ofrecerle el Círculo de Conservadores y añadiendo que está decidido á no realizar en Barcelona ningún acto político.

Dedicará el tiempo de su estancia en aquella ciudad á estudiar las cuestiones obreras, visitando todas las fábricas.

El ministro de Agricultura llevará mañana al consejo de ministros un decreto sobre los cables eléctricos y telefónicos disponiendo que vayan por debajo de tierra.

Madrid 29, 7'10 n.

Según el memorial diplomático el gobierno del Transvaal reclamará de Portugal una indemnización de cincuenta millones de francos por haber dado permiso para el paso de las tropas inglesas por Beira.

Madrid 30, 9'45 m.

«El Imparcial» critica la denuncia que ha hecho el Sr. Dato del párrafo final del manifiesto publicado por el directorio de La Unión Nacional y manifiesta en su apoyo, que, cuanto contiene el citado párrafo, lo ha publicado ya toda la prensa.

Añade que la conducta observada por el Gobierno contribuye eficazmente á dar importancia al Manifiesto.

Londres 1.º

El «Daily Mail» publica un telegrama de su corresponsal en Pretoria diciendo que el número de víctimas causado por la explosión de la fábrica de municiones de Johannesburg es mucho mayor de lo que se dijo en un principio, pues sólo el de los muertos llega á 65, temiéndose sea aún mucho mayor.

Reina en todo el Transvaal viva indignación contra los Ingleses pues se cree autor de la catástrofe á Mister Rigbie, hijo del propietario de la factoría volada, quien por vengarse de los boers consintió perder las 80.000 libras esterlinas que costó aquella y asesinar traidoramente á 65 infelices y herir á gran número de obreros.

Tal es la indignación, que el gobierno federal se verá obligado, si quiere evitar una matanza general, á expulsar inmediatamente todos los súbditos ingleses que quedan en el territorio transvaalense.

El sepelio de los primeros 17 cadáveres ha sido una gran manifestación de duelo que ha impresionado hondamente á todas las personas que lo han presenciado.

Lisboa 1.º

Se han realizado manifestaciones de protesta contra el Gobierno, por haber permitido á las tropas inglesas el paso por Beira.

Paris 1.º

Hoy han trabajado los obreros de la Exposición.

El Nuncio de S. S. procura evitar tratos con el ministro de Negocios Extranjeros, en vista de que éste, siendo católico, no se ha casado canónicamente.

Londres 1.º

Siguen con toda la actividad posible los preparativos para el envío por la Rhodesia al Transvaal de la división Carrington. Para completar las fuerzas y equipararlas han llegado ya á Beira, procedentes de los puertos del Natal y de la Colonia del Cabo siete grandes trasportes ingleses con tropas, caballos, municiones y víveres.

Londres 1.º

Corre el rumor de que en el combate habido el 23 abril en los alrededores de Wepener resultó herido el comandante boer Ollivier. Nada se sabe de ello en el «War Office».

Paris, 1.º

Para reforzar las columnas boers que han de impedir á la división Carrington el socorro de Mafeking, han

abandonado las sierras del Riggarsberg algunos destamentos boers que formarán las avanzadas del comando de Blerketorp.

Sevilla 1.º

El señor García Alix ha pronunciado un enérgico discurso en defensa de sus ideales acerca de la enseñanza.

Se mostró muy democrata y descentralizador.

Le contestó en nombre del claustro el Rector de la Universidad.

Madrid 1, 10 m.

En Washington el senado rechazó por gran mayoría una moción de simpatía hacia los boers que había sido presentada.

El presidente Mac-Kinley se halla enfermo aunque su estado no reviste gravedad alguna.

Cuando se creía en Washington como cosa arreglada el conflicto con Turquía, ha recibido el secretario de Estado Mr. Hay del gobierno del Sultán una contestación evasiva que no ha gustado a Mac-Kinley.

Si la Puerta no da en breve una contestación satisfactoria a los Estados Unidos, romperán estos sus relaciones diplomáticas con Turquía y obrarán después contra la misma coercitivamente.

La contestación otomana equipara a los norteamericanos con los reclamantes de las naciones continentales europeas, quiere por ella arreglar lo de las indemnizaciones en común y no entenderse separadamente con el gabinete de Washington.

París 1, 11 m.

El Consejo general de Argel, a pesar de la oposición de los consejeros antisemitas, ha votado también un mensaje de felicitación al jefe del Gobierno por su política republicana.

París 1, 11'40 m.

El gobierno de los Estados Unidos ha hecho declarar oficiosamente que no se prestará a negociación alguna con los delegados diplomáticos de las repúblicas sud-africanas que se embarcan esta mañana para Nueva York.

Madrid 1.º, 2 t.

Según noticias el martes próximo se verificará en Palacio el primero de los bailes, que por iniciativa de S. M. la Reina se han de celebrar durante el mes actual, con objeto de prestar animación a la vida de la corte y favorecer en lo posible el desarrollo del comercio.

Madrid 1.º, 3'25 t.

La cuestión suscitada con motivo de las frases atribuidas al conde de Romanones y que tanta polvareda levantaron entre los gobernadores civiles pertenecientes al partido liberal, parece que no ha sido solucionada todavía.

El Sr. Martos (don Cristino) ha enviado sus padrones al citado conde por no haberse dado por satisfecho con las manifestaciones que dicho señor hacía en la carta en que decía que no había querido ofender a nadie.

El conde de Romanones ha designado al conde de Benalúa y al marqués de Cabriñana para que le representen en esta cuestión.

Madrid 1, 5'15 t.

El Sr. Silvela ha manifestado que llamará a los individuos que componen el Directorio de la Unión Nacional para preguntarles si se confiesan autores del manifiesto.

En caso afirmativo serán procesados. Como que tanto el Sr. Paraiso, co-

mo los demás que firman el citado documento, es seguro que se confesarán a tores, y en tal caso serán procesados, se excitan más los ánimos de lo que hoy lo están.

París 1, 9'28 n.

En los círculos militares y en las regiones oficiales de Londres se conviene en que será imposible acabar la guerra sudafricana antes del otoño.

Londres.—El general Roberts ha teleografiado desde Bloemfontein, con fecha del 30, por la tarde, que los boers dieron pruebas de gran tenacidad en el ataque sostenido el sábado y domingo en los alrededores de Tabanhu; pero que la posición ocupada por la división del general Rundle era muy fuerte.

París 1.º, 8'50 n.

Londres.—El general Roberts ha teleografiado desde Bloemfontein, con fecha de hoy, 1.º de mayo, que el general Hamilton, al salir ayer de Tabanhu, se dirigió hacia el Norte y encontró en Hautmey numerosas fuerzas boers mandadas por el general Botha; que el general French llevó grandes refuerzos al general Hamilton; quien tuvo 30 hombres fuera de combate, y que la brigada Mabell ocupó ayer sin resistencia una serie de colinas situadas entre Viaksoners y Schauskraal.

Tánger.—Niegase que el Sultán haya indicado a las potencias su deseo de modificar el tratado de Madrid, según ha afirmado un periódico del continente.

Barcelona 1, 11'30 n.

El periódico regionalista «La Veu de Catalunya» hace una enérgica campaña contra la venida del Sr. Dato a Barcelona anunciada para el jueves próximo.

Este ha teleografiado a dicho periódico quejándose de la campaña y suplicándole que cesista de su actitud.

Temen que se hagan manifestaciones poco agradables cuando venga el Ministro.

Madrid 2, 2'45 m.

La cuestión personal pendiente entre los Sres. D. Cristino Martos y el conde de Romanones ha quedado resuelta por medio de un acta.

## LA GUERRA ANGLO-BOER

Parece que aún quedan partidas boers por la parte Sudeste, Sud y Sudoeste de Bloemfontein. Dichas partidas sumadas formarán escasamente una fuerza de 1.000 hombres, pero dadas las condiciones del país que recorren, podrán fácilmente formar importantes núcleos capaces de molestar mucho la retaguardia y los flancos del ejército británico que avanza hacia el Norte.

Muy posible es que siendo ya hora de que se haga algo que suene, prescindirá Lord Roberts de las guerrillas boers en cuestión y emprenderá cuanto antes un movimiento hacia el Norte empezando por apoderarse de Tabanhu, en donde se hacen fuertes los federales. Tomada aquella posición continuará el avance contra Kronsstadt, y vencido aquel obstáculo podrá penetrar en el Transvaal yendo directo a Johannesburg y Pretoria.

Dícese en los círculos militares de Londres que el generalísimo, partiendo de la base de que sólo podrá vencer lanzando diez soldados contra cada boer, ha decidido dividir el grueso de sus tropas en tres cuerpos de ejér-

cito, uno de 15.000 hombres que al mando de Lord Methuen formará el ala izquierda; otro de 30.000 a las órdenes del general Buller, que formará el ala derecha, quedándose él con el del Centro, cuyas fuerzas no bajarán de 30.000 soldados.

Apoyará el movimiento del generalísimo otro ejército de 30.000 hombres, que a las órdenes de Clery ó Kitchener invadirá el Transvaal por la línea del ferrocarril de Durban a Johannesburg.

El plan del generalísimo está muy bien combinado y su anuncio capaz de aterrorizar a los confederados. Veremos si falla como los anteriores.

## Ecos políticos

Polavieja ha salido de Sevilla para Madrid.

Es claro, después del discurso que pronunció de sobremesa haciendo conocer al mundo entero su vuelta a la política, va a la conquista de Madrid como Godofredo de Bouillon fué a la conquista de Jerusalén.

Polavieja debe haberse sentido fortificado después de haber ejercido de «nazareno» durante la semana santa.

Mataix, su nieta Egeria, debe haberle dicho: Señor, ha llegado la hora.

Cuenta, pues, la política con un remozado elemento, que ha de dar muchos días de broma y de carcajadas a la patria.

Sin duda los PP. Sanz y Montaña son los evocadores de este difunto, a quien acuden de nuevo por la caída del marqués de Pidal que casi les ha dejado huérfanos.

Los frailes y los jesuitas vuelven a estar de enhorabuena.

El Gobierno solo denuncia los dos últimos párrafos de Manifiesto de la Unión Nacional.

Pero el fiscal de la Audiencia de Logroño ha denunciado todo el Manifiesto.

Más papistas que el Papa. Con servidores así es como se acreditan los gobiernos. El «trap de zeie» es la norma de los subalternos de la situación.

## MAHÓN

El Ayuntamiento de esta Ciudad se ha reunido esta mañana para celebrar la sesión ordinaria correspondiente, tomándose entre otros acuerdos, de que mañana daremos cuenta, el de que se recauden por administración los derechos sujetos al impuesto de consumos, cuya subasta quedó desierta, para durante el período de año y medio que empieza en 1.º de Julio próximo y terminará en 31 de Diciembre de 1901.

Por el Sr. Gobernador civil de la provincia ha sido desestimado el recurso interpuesto por algunos dueños de establecimientos públicos de bebida del vecino pueblo de Villacarlos, interpuesto contra una disposición de aquella Alcaldía que regulaba la cantidad máxima a que debía sujetarse el juego llamado *burro*, confirmando por lo tanto lo hecho sobre el particular, por la Autoridad local del expresado pueblo.

El próximo domingo a las cuatro de la tarde, se reunirá la Junta Administrativa de la Sociedad de Socorros mutuos del casino «Unión Republicana», en el local que ocupa, para proceder al examen de cuentas que presentarán el Sr. Administrador de la misma, y en caso de conformidad proceder a su aprobación.

Por un guardia de O. P. fueron ayer tarde encerrados en el cuarto de corrección donde habrán pasado la noche, dos raterillos de unos diez años de edad, los cuales aprovechándose de la ausencia del dueño de una casa de la calle de San Alberto, penetraron por la ventana que se hallaba entornada y una vez dentro se apoderaron de algún objeto de los que encontraron a mano. Según parece los expresados raterillos a pesar de su corta edad, son dos *chicas* de primera *calidá*, por cuanto se pasan a veces noches enteras sin retirarse a sus casas, lo que les ha valido algún buen vapuleo por parte de sus padres, pero así y todo parece que no escarmentan.

Bueno es pues que la Autoridad los corrija ahora que es tiempo oportuno, que después cuando ya sean mayores, será más difícil llevarlos por buena senda.

Hemos recibido para su publicación el acta de la sesión verificada en Ciudadela por la Junta nombrada para allegar fondos con que auxiliar a las familias de los naufragos del laúd de pesca «Volador», cuya acta no podemos insertar hoy por su mucha extensión y lo verificaremos en el número de mañana.

La cantidad recaudada en la isla y fuera de ella ha alcanzado la suma de 4 365 pesetas, 67 céntimos.

Por considerarlo de verdadero interés para los contribuyentes, les suplicamos la lectura de las siguientes líneas que cortamos de nuestro colega «El Nacional».

### Contribución rústica y pecuaria

La Dirección general de Contribuciones tiene noticia de haberse ultimado en la mayoría de las provincias la rectificación de los recibos de la contribución rústica y pecuaria, eliminando de los mismos el 10 por 100 con que se hallaban recargadas las cuotas del Tesoro, y el cual ha sido suprimido por el art. 6.º de la ley de presupuestos de 31 de Marzo último.

Los contribuyentes por ambos conceptos gozarán, pues, desde el actual trimestre de los beneficios que la nueva ley les ha concedido, dejando de pagar el mencionado recargo de 10 por 100, y la Administración ha prestado un verdadero servicio al efectuar la penosísima operación de rectificar muchos millones de liquidaciones en el corto espacio de veinte días.

Un telegrama de Londres que hemos visto inserto en más de uno de los diarios llegados por el correo de ayer dice: que un alto funcionario del Estado ha hecho público, que antes del 24 del mes actual, se firmará la paz entre Inglaterra y las repúblicas sud-africanas del Transvaal y Estado libre de Orange, por ser en dicho día el aniversario del natalicio de Su Graciosa Magstad, la Reina Victoria. Aun cuando es muy problemáti-

co que así suceda, por nuestra parte deseáramos que fuera una realidad tal suposición.

El Interventor de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular advirtiendo á los tenedores de residuos de la Deuda perpetua del 4 p 00 interior, que pueden presentarlos en la Intervención de Hacienda para su conversión en títulos de la misma clase de renta.

El señor Gobernador civil de la provincia ha dictado una circular encargando á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura de los presos fugados de la cárcel de Novelda, Angel Musanarco Bespano, Rafael Almagro García, Luis Riudavets Ros y Luis Gutierrez García, los cuales en caso de ser habidos, deberán ser puestos á disposición de la referida autoridad.

El tesorero de Hacienda de esta provincia ha publicado un anuncio advirtiendo al público que el primer período de cobranza voluntaria del actual trimestre, termina el 25 de Mayo próximo, conforme á lo dispuesto en la nueva instrucción de recaudación.

Nuestro colega «La Publicidad» da cuenta de la llegada á Barcelona del vapor «Montevideo» y se ocupa del trato recibido por los pasajeros en el Lazareto de Mahón donde hizo cuarentena en la siguiente forma.

«Todos los pasajeros llegados en dicho buque á este puerto, están conformes en afirmar las malas condiciones del Lazareto de Mahón donde les ha cobrado á precios excesivamente elevados por servicios que no se han prestado.

Los locales donde se halla instalado el Lazareto son tan espaciosos como destartados, y si para algo sirven, es para que los que en él tengan que permanecer, adquieran enfermedades que no sufrían.

Los colchones que los pasajeros han tenido que aprovechar para dormir, estaban llenos de gusanos—según las referencias á que nos atenemos—las mantas agujereadas y sucias; las habitaciones húmedas y en ellas no había por la noche más luz que la que pagaban de su peculio particular los viajeros.

Así se explica que una sola familia haya gastado «doscientos pesos» en los diez días de lazareto, para sufrir las mayores calamidades.»

Trasladamos la queja al Sr. Gobernador Civil para que dé las oportunas disposiciones, á fin de evitar en lo posible sea tan penosa la estancia en dicho lazareto.

Han de proveerse por oposición las notarias vacantes de Alayor, Andraig y Sansellas, correspondientes á los distritos notariales de Mahón, Palma é Inca respectivamente.

Los aspirantes á ellas deberán dirigir sus solicitudes documentadas á la Junta Directiva del Colegio Notarial en el término de treinta días naturales, á contar desde la inserción de esta convocatoria en la «Gaceta de Madrid», expresando en ellas tácitamente la Notaría ó las Notarías que soliciten y el orden de preferencia en su caso.

Se ha dispuesto que el médico primero del cuerpo de Sanidad Militar D. Juan Roche User, de reemplazo en la quinta región, pase al fuerte de Isabel II (Mahón).

El Diario oficial del Ministerio de la Guerra, correspondiente al 29 del pasado publica las siguientes defunciones de soldados fallecidos en la isla de Cuba: Juan Hoyo Soliz y Juan Yert Juan, naturales de Villacarlos (Mahón).

La Gaceta de Madrid correspondiente al día 20 del actual publica una circular dirigida á los gobernadores, encargándoles que hagan entender á las Diputaciones y Ayuntamientos, que no deben pagar consumos, ni arbitrios la achicoria, azúcares, glucosas, géneros coloniales y bacalao.

El Sr. Gobernador ha dictado una circular encargando la busca y captura de Antonio Morera, fugado del hospital civil de Soria.

El Sr. Delegado de hacienda ha publicado una circular advirtiendo á las sociedades que tengan en circulación acciones, cédulas, bonos ó cualesquiera valores de esta clase para que en el menor plazo posible remitan á la intervención del estado en el arrendamiento de tabacos una nota autorizada conforme al modelo publicado en la Gaceta de 28 de Marzo último.

La Cámara de representantes del Congreso norteamericano votó un proyecto de ley disponiendo que se pongan inmediatamente las quillas de dos grandes acorazados de combate, tres cruceros blindados de primera y tres de segunda clase.

Por real orden de 25 del actual ha sido autorizado el ayuntamiento de Mahón para imponer arbitrios extraordinarios y poder cubrir el déficit que le resulte en su presupuesto de 1900.

Los inteligentes hacen grandes elogios y citan como modelo un bote á vapor que acaba de ser botado al agua en Oban y que han construido Mrs. Sim son, Strickland and C., de Darmouth.

Este bote tiene una máquina de triple expansión y produce la velocidad de diez y siete millas por hora. Su caldera, es de tipo Thornycroft y alcanza el tiro forzado mediante un ventilador de novísimo modelo.

El bote mide treinta pies de largo por seis de ancho, siendo su peso total en extremo reducido y no obstante la enorme fuerza de la máquina, es completa la ausencia de vibraciones.

En la última sesión de la Diputación Provincial se dió cuenta de los documentos remitidos por el Alcalde de Mahón en contestación á los repares motivados por el exámen de las cuentas de fondos municipales de esta ciudad respectivas al año económico de 1895 á 96, y en su vista se acordó manifestar al Sr. Gobernador de la provincia que la Comisión entiende que no es posible declararlos solventados sin que el alcalde de la misma remita algunos datos que faltan para resolverlo con conocimiento de causa.

El Sr. Dato ha terminado un proyecto de carácter descentralizador relacionado con la adjudicación de servicios á los municipios.

Esta reforma se implantará por decretos, á fin de no tener que aguardar á Octubre, época en que parece se reunirán las Cortes, á pesar de lo que se dice en contrario.

La reforma consiste en simplificar los trámites para la contratación de servicios por los Ayuntamientos y

Diputaciones, aumentando las facultades que tienen en la actualidad.

Se suprimirán las subastas para los servicios insignificantes.

Esta reforma se la ha inspirado al Sr. Dato la observación de que en la Dirección de Administración local hay 4.000 expedientes sin despachar, cuando muchos de ellos, por su escasa importancia, no debieron nunca llegar hasta aquel centro.

Este es el primer paso para llegar á la descentralización ofrecida por el Gobierno.

Leemos en un diario extranjero, que por encargo y á cuenta de las sociedades veteranas alemanas de las guerras de 1864, 1866 y 1870, se ha construido en los talleres de la fundición de aceros de Solingen (Prusia) y con destino al presidente de la república del Transvaal, M. Pablo Kruger, un magnífico sable de honor que es una verdadera obra de arte.

La hoja, perfectamente cincelada y adornada lleva la inscripción «Intrépido valiente y fiel hasta la última gota de sangre».

El puño termina con grueso diamante y la vaina es de acero damasquinado.

El Tesorero de la Beneficencia Domiciliaria ha recibido la cantidad de 143'45 pesetas, que la comisión liquidadora del Club de Regatas le ha entregado como producto de la liquidación de dicha sociedad para el socorro de los pobres que asiste la mencionada Asociación.

Digna es de aplauso la conducta de los socios que componían el Club de Regatas y de desear es que tengan muchos imitadores.

### SECCION FINANCIERA

**Ferrocarril de Orense.**—Paga los cupones números 39 y 40 de sus obligaciones primitivas á razón de 7'50 ptas. por obligación, ó sean ptas. 3'75 por cupón.

### SECCION OFICIAL

#### Comand.<sup>a</sup> Militar de Marina de Menorca

Se ha recibido en esta Comandancia el siguiente Edicto:

«Hay un sello en tinta que dice: Capitania General de Marina, Departamento de Cartagena. Estado Mayor. —Don Pedro de Aguirre y Saenz de Juano, Capitán de Navío de 1.ª clase de la Armada y Jefe de Estado Mayor de este Departamento—Hago saber: Que suspendida por orden telegráfica de la Superioridad la convocatoria para el ingreso en la Escuela de Condestables anunciada por este Estado Mayor en 13 de Marzo próximo, se hace público por medio del presente edicto para conocimiento de los individuos que tienen presentadas sus solicitudes en esta dependencia de mi cargo.—Cartagena 26 de Abril de 1900.—Pedro de Aguirre.

Lo que se hace público en cumplimiento de lo dispuesto por dicho Estado Mayor.

Mahón 4 Mayo 1900.—Manuel Rolán.

#### EDICTO

#### Don Juan Ginart Hernández,

Recaudador de Contribuciones de la única zona de Menorca.

Hago saber: Que conforme á lo dispuesto en la nueva Instrucción de Recaudación, el primer período de

cobranza voluntaria del actual trimestre, termina el 25 del corriente mes.

Lo que comunico al público para su conocimiento y efectos consiguientes, pudiendo hacer efectivas sus cuotas todos los días de 9 á 12 en la oficina de mi cargo, Infanta, 12.

Mahón 4 Mayo 1900.—P. P. de D. Juan Ginart—Benito Aguiló.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 4, 3'30 mda.

El Sr. Dato ha marchado para Barcelona. Irán á recibirle en la estación los generales en activo servicio, los jefes de los cuerpos, y comisiones de la guarnición.

La división inglesa que manda el general Hamilton ha acampado en Jacobrust.

Las pérdidas totales que han sufrido los ingleses durante toda la campaña entre muertos y prisioneros son 16.073, no se incluyen los heridos.

Madrid 4, 10'45 m.

El Sr. Sagasta ha manifestado á sus amigos la creencia de que si la Unión Nacional mantiene su actitud con energía puede acabar con el gobierno.

Con motivo del pago de los diezmos han ocurrido graves desórdenes en Bulgaria, resultando de ellos, dos oficiales, dos soldados y dos paisanos muertos, además hay unos diez heridos.

Madrid 4, 11 m.

Los periódicos de Londres publican la correspondencia oficial del combate de Spion Kop de la cual resulta que el general Buller se negó á redactar el despacho especial que el público le exigía para el ministro de la guerra.

La Gaceta de hoy publica la R. O. declarando sucias las precedencias de Port-said.

### Cotización Oficial

Madrid 1.º Mayo, 4'00 t.	
4% interior . . .	71'40
— exterior . . .	77'75
Amortizable . . .	79'40
Cubas 1886. . . .	84'50
— 1890. . . .	70'50
Banco España . . .	511'50
Tabacalera. . . .	414'00
París á la vista	26'75 á 28'50
Londres id.	32'37 á 00'00

### Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	85'00	90'00
Banco de Mahón . .	38'00	00'00
Eléctrica Mahonesa .	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	105'00
Marítima. . . . .	00'00	90'00
Maquinista Naval. .	00'00	97'00
Oblig. municipales. .	66'00	71'00

Mahón 30 Abril 1900.

## Para vender

Lo está la casa n.º 44 de la calle de Santa Catalina, esquina á la de San Nicolás. Informarán en la de la Arravaleta n.º 15, Carpintería.

En la misma carpintería se compran puertas, ventanas y vigas usadas.

Lo está un burro barato, buena talla y buena edad.

Para informes Molino del Santo.

ACTUALIDAD

La Exposición Universal de París

Datos curiosos

Las personas de la colonia hispano-americana que con motivo de viajes, ó por no tener elegido domicilio, quisieran asegurar el recibo de su correspondencia en París, pueden servirse de las oficinas de «España-París», donde se admitirán las cartas etc. Los interesados, cuyo nombre constará en la dirección, ó la persona autorizada para ello, podrá recoger la correspondencia cuando lo creyere conveniente.

El Catálogo de la Exposición, que ya está impreso, consta de una treintena de volúmenes in-8, y contiene más de 76.090 nombres de expositores.

A fin de evitar una catástrofe (pues un incendio en la Exposición sería realmente una catástrofe, por lo menos en cuanto se perderían insustituibles riquezas,) se ha ordenado que nadie fume en el interior de los edificios. La prohibición es tan severa,

que los guardias detienen y conducen á la prevención á los visitantes que quebrantan la orden.

En la Exposición de 1889 hubo «veintiocho millones» de entradas, pagadas; sin contar los expositores, jurados, comités, prensa, etcétera, que tuvieron sus entradas personales

Créese con mucho fundamento, que la Exposición de 1900 dará mucho mayor contingente de visitantes. Previéndolo así el Comisariado general de la Exposición, ha emitido 65 millones de cupones de entrada.

De todos modos, el cálculo más autorizado hace suponer que las entradas de pago no bajarán este año de «60 millones».

Según cálculos cuidadosamente hechos, la Gran Puerta de la Exposición puede dar paso á 60.000 personas por hora. Bajo la cúpula de la misma pueden haber más de 2.000 personas. Ocupa una superficie de 2.343 metros cuadrados.

La superficie que ocupa la Exposición Universal de 1900 es de 1.080.000 metros cuadrados, de los cuales 460.000 se hallan ocupados por las distintas construcciones. La Exposi-

ción de 1889 ocupó solamente 960.000 metros cuadrados, y de los cuales 290.000 estaban ocupados por los edificios.

En la compra de árboles y plantas para la Exposición ha invertido la Comisaría general 600.000 francos.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 2

De Palma vap.-cor. «Menorquín», cap. Ginart, con 25 trip., efectos, balija y pasaje.

Día 3

De Barcelona y Alcudia vapor-correo «Ciudad de Mahón», con 24 trip., pasaje, efectos y balija, cap. Cabot.

Buques despachados

Día 3

Para Barcelona, vapor italiano «Pasquale P.», cap. Sigr. Nicolás Sihiaffino, con 30 trips. y carga de trigo.

Se participa á los Sres. Cargadores, que la Polaca Goleta «Anita» al mando de su patrón D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para

esta de cuyo punto saldrá á mediados de la próxima semana.

Para informes y demás dirigirse á sus consignatarios, Sres. Moll y Comorinas en liquidación y en Mahón, Sr. D. Miguel Estela Thomás.

Se invita á los accionistas de la trainera «Gladiadora» en el local que ocupa el Orfeón «El Progreso» para la subasta de la misma, que se ha de verificar el día 7 del corriente á las nueve de la noche.—Antonio Comellas.

Subasta

El domingo 13 del actual á las 11 de su mañana en el despacho del notario D. Miguel Aleñar, Morera 20 se subastará y rematará, bajo el tipo de ocho mil pesetas una finca compuesta de unas cuatro ó cinco cuarteras de terreno situada en Torrauba y cuatro barcillas de terreno en el camino de Llumena, del término de Alayor; en las tierras de Torrauba hay plantada una viña joven de 5000 á 6000 cepas.

Los títulos de propiedad y condiciones de subasta obran en poder del referido notario.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN É IMPRIMTA:

calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

AZUFRE GRIS DE BIABAUX

Premiado con medallas de oro y plata en las Exposiciones

AVIGNON 1890, LYON 1891, BORDEAUX 1895, MONTPELLIER 1896



Gran economía sobre el azufre refinado, más notable aún empleando la Azufradora Biabaux de venta en los mismos Depósitos.

Curación de las enfermedades de la viña, Oidium, Mildiu, Antracnosis, Blac-rot solo ó con adición de los Sulfatos de cobre ó de hierro según la enfermedad.

Destruye ó aleja los insectos dañinos de plantas y árboles como Altisas, Negrilla, Hormigas, Pulgones, Orugas, etc., etc.

Para los pedidos dirigirse al Agente general en Barcelona

SCHLINBERK Y TIBAUDIER.—Ferlandina, 69 y 71 ó en Menorca á D. José R. Ponseti—Castillo, 78—Mahón

BUENA OCASION

para el que quiera establecerse en comestibles. Se vende la casa y tienda de la calle Cos de Gracia n.º 71.

Informarán en la misma.

VACUNA

Llegada la estación mas favorable para las vacunaciones, todos los días se encontrarán tubos del acreditado Instituto Suizo de Lausanne.

Cursach, cirujano, Cos de Gracia, 4.

Advertisement for 'SÁNDALO PIZA' medicine. Includes an illustration of a woman and text: 'PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZA MIL PESETAS'.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fabregués, imp.